

Geografía

Dirección [6] http://www.eresmas.com/



El país de Jesús

Todo acontecimiento histórico está marcado por el entorno geográfico. La geografía física y humana condicionan en gran medida la política, la religión, el carácter... Pero también los lugares están cargados de significado, cuando forman parte de un relato, como en el caso de Marcos.

Si miras el mapa de la izquierda, puedes distinguir las divisiones creadas por el Imperio Romano en esta zona. Aunque Jesús recorre en el evangelio de Marcos varias de estas zonas, significativamente podemos hablar de tres regiones cargadas de sentido que nos ayudan a desentrañar el mensaje de Marcos:

Galilea

Es la región donde vive Jesús. En ella comienza a predicar. Galilea siempre fue región abierta a rutas de comercio, a contactos con otras culturas... hasta el punto de ser considerados los galileos como judíos poco ortodoxos. Galilea es una región fértil, con un gran lago de agua dulce. Aquí Jesús es escuchado. Aquí nacen las parábolas relacionadas con la agricultura. Aquí cobra sentido el mensaie de Jesús. Galilea es primavera.

Camino es siempre un símbolo dinámico. El camino hacia Jerusalén desde Galilea se hunde en la cuenca del río Jordán, para no atravesar Samaria, tradicionalmente considerada una tierra de herejes. A la altura de Jericó hay que "subir a Jerusalén", lo que supone un gran esfuerzo. En todo caso el camino se hace con los amigos, de modo que en Marcos el camino es un momento de intimidad v formación de los discípulos.

Era el centro religioso, económico y político de toda la zona. Jerusalén se alza en un macizo montañoso, rodeado de franjas de desierto pedregoso. Es el lugar santo por excelencia para los judíos, pero Marcos le da un sentido claro de lugar poco recomendable, pues allí sube Jesús a morir. Jerusalén es el símbolo del poder y de la dureza. Jerusalén es lugar de Pasión. Al final del evangelio. Marcos transformará todo esto en vida (resurrección.)

Jerusalén

Algunos datos históricos y sociales nos ayudan también a situar y comprender mejor el texto de Marcos:

texto de Marcos: **Políticamente**, esta zona estaba bajo la influencia del Imperio Romano. Pertenecía a la provincia de Siria, si bien Judea, tras la muerte de Herodes el Grande se constituyó como

provincia de tercera clase. Al frente estaba un gobernador con poder político y militar.

Social y religiosamente existían varios grupos con tendencias diversas:

- Saduceos: ligados a la clase más pudiente, no creían en la resurrección (Mc 12,18-27)
- <u>Fariseos y escribas</u>: judíos ortodoxos que estudiaban e interpretaban la Ley al pie de la letra, creando una red de mandamientos complicados. Se oponen claramente a Jesús y a los primeros cristianos (Mc 7,1-23).
- Zelotas y sicarios: si bien el origen de estos grupos es incierto, sabemos que se oponían a la dominación romana y luchaban por la libertad de Israel. No aceptan a Jesús por no alzarse militarmente contra Roma (Cf. 10,35-45).
- <u>Los marginados</u>: eran aquellos a los que los círculos de poder religioso y económico apartaban de la vida social: publicanos al servicio de Roma, prostitutas, minusválidos, leprosos... Marcos nos presenta a Jesús siempre a su lado (Mc 2,13-17; 14,3-9).

TRABAJO EN EL AULA: Se puede realizar una "guía de viaje" al estilo de las que hoy se publican, con la idea de la Palestina del siglo I. Sería interesante buscar fotografías de diferentes lugares de la vida de Jesús para ilustrar esta guía. También nos permite introducir elementos de la cultura de la época integrados en política, historia, religión, sociedad...

Política

Sociedad

Grupos

<u>Sugerencias</u>

Crear vínculos con el papel que estos grupos representan en las secciones del evangelio y en la pasión y muerte de Jesús.